

Migración y medios de comunicación. Notas periodísticas del fenómeno migratorio hacia Estados Unidos

Migration and the media. Newspaper articles on the migration phenomenon to the United States

David Rocha Romero, Martín Cutberto Vera Martínez

Resumen

El presente artículo tiene como objetivo analizar cómo algunos periódicos nacionales y extranjeros presentan la migración internacional que atraviesa México para llegar al norte, de 2016 a 2019. Para tal efecto se tomó una muestra de 196 notas periodísticas. Se analiza cómo los periódicos que retratan la realidad, de manera subjetiva, ya sea por criterios editoriales, ideología política o intereses particulares, ven este fenómeno migratorio. Se clasificaron las notas periodísticas como neutras, positivas o negativas y así tener una visión más clara y panorámica de la postura de los medios frente a la migración internacional. De 96 notas periodísticas, el 56% se consideró como neutras, el 26% como positivas y el 17% negativas. Entre las nacionales el 64% son neutras y 14% positivas y entre las extranjeras 51% son neutras y 32% positivas. Las fuentes extranjeras tienen el doble de porcentaje de notas consideradas positivas.

Palabras clave: Migración; medios de comunicación; opinión pública; representación mediática; caravanas.

David Rocha Romero

Universidad Autónoma de Baja California – México. drocha@uabc.edu.mx

Martín Cutberto Vera Martínez 

Universidad Autónoma de Baja California – México. martin.vera@uabc.edu.mx

<http://doi.org/10.46652/rgn.v8i37.1077>

ISSN 2477-9083

Vol. 8 No. 37 julio - septiembre, 2023, e2301077

Quito, Ecuador

Enviado: mayo 23, 2023

Aceptado: agosto 14, 2023

Publicado: septiembre 01, 2023

Publicación Continua



Abstract

The purpose of this article is to analyze how certain national and international newspapers depict the international migration passing through Mexico on its way to the north between 2016 and 2019. A total of 196 newspaper articles were selected for analysis. The objective is to examine how these newspapers subjectively perceive this migratory phenomenon, which can be influenced by editorial criteria, political ideologies, or specific interests. The newspaper articles were categorized as neutral, positive, or negative, aiming to provide a clearer and comprehensive understanding of the media's stance on international migration. Of 96 newspaper articles, 56% were considered neutral, 26% positive and 17% negative. Among national sources, 64% are neutral and 14% positive, and among foreign sources, 51% are neutral and 32% positive. Foreign sources have twice the percentage of notes considered positive.

Keywords: Migration through Mexico; media; public opinión; media representation; caravans.

1. Introducción

Para septiembre de 2021, por lo menos 15 000 migrantes, en su mayoría haitianos, se encontraban varados entre la frontera de Coahuila, México y Texas, Estados Unidos. El número de efectivos de la patrulla fronteriza estadounidense se incrementaba y el gobernador de Texas, Greg Abbott, anunciaba el cierre de seis puntos de cruce fronterizo “para impedir que las caravanas de migrantes infestaran el estado” (Espinoza, 2021). Sobre las imágenes de estos sucesos, dos interpretaciones: Se vieron imágenes de agentes de la patrulla fronteriza estadounidense que a caballo golpeaban con fuetes a los migrantes haitianos que intentaban cruzar a Texas (violación a los derechos humanos), pero también, se vieron a miles de inmigrantes tratando de cruzar el río de manera indocumentada (invasión). Lo sucedido es un ejemplo del exponencial incremento de la migración sur-norte, y también, como los ciudadanos ven la migración dependiendo de los ángulos de las imágenes y de los contenidos en las notas periodísticas.

El incremento de la migración que atraviesa México para llegar a Estados Unidos se ha canalizado en gran medida por las caravanas que han logrado movilizar a miles por el territorio mexicano; para los medios las caravanas migrantes fueron un foco de atracción, ya que son vistas como un reto a las autoridades de varios países, para reclamar el derecho de transitar y migrar.

Los medios de comunicación de masas tienen efectos significativos en la sociedad (Rubio, 2009, p.19). Las fuentes de información influyen en la opinión pública (Peterson and Maxwell, 2022, p. 719). El análisis de la opinión pública tiene que tomar en consideración los tres elementos que le dan forma: los sujetos que opinan, el tema sobre el que se opina y el ámbito o contexto en el que se forma la opinión pública, que es parte importante de la vida pública, debido a que existe un incesante flujo de mensajes y discursos que circulan cotidianamente en la sociedad. Se puede considerar como un tejido social que refleja la cultura, los valores y las instituciones, y que se propaga a través de los múltiples canales de comunicación social (Rubio, 2009, p. 2).

En el caso de la migración internacional se ha estudiado como los medios de comunicación abordan el asunto e influyen sobre la toma de decisiones públicas (Brader, 2008; Dunaway et al,

2010; Chaqués and Baumgartner, 2013; Butz, 2019; Alvord and Menjivar 2022). Se sabe que las personas aprenden mucho de los medios de comunicación (Brader, 2008, p. 960) y de la opinión pública (Branton and Dunaway, 2008, p. 1006). Branton y Dunaway (2008) analizando 1712 noticias sobre migración en periódicos de California de 2004 a 2005, encontraron que los medios en español generan un mayor volumen de noticias sobre migración que los medios en inglés, pero estos últimos se enfocaban más en el aspecto negativo del fenómeno, ayudando a crear sentimientos de rechazo entre algunos sectores de la población.

Recientemente algunos políticos han recategorizado a los refugiados como falsos y esto puede deslegitimizarlos y así recibir poco apoyo en la opinión pública (Findor et al., 2021, p. 263) Por ejemplo, el expresidente Trump, se encargó de deslegitimizar a los refugiados construyendo una imagen negativa ante la opinión pública. La retórica incendiaria de Trump sobre los “criminales extranjeros” caracterizó sus discursos (Baker & Edmonds, 2021, p. 1).

Es muy importante como se nombra a los migrantes, la elección de las etiquetas de los migrantes y categorías que diferencian entre refugiados, migrantes forzados, migrantes económicos, migrantes ilegales, quienes buscan asilo y migrantes vulnerables, tiene enormes implicaciones en el tipo de obligaciones morales y legales que los Estados y sociedades sienten hacia ellos (Findor et al., 2021, p. 263).

El presente artículo tiene como objetivo analizar cómo los algunos periódicos nacionales y extranjeros presentan la migración internacional que atraviesa México para llegar al norte, de 2016 a 2019. Tal objetivo se sustenta en la premisa de los periódicos como actores relevantes en el proceso de posicionar un tema dentro de la opinión pública.-El amplio análisis de todos los actores que se involucran en hacer que la migración sea parte importante de la opinión pública y de la agenda de gobierno desborda a estas páginas y es por esta razón que el trabajo se centra en los periódicos.

2. Metodología

Se analiza cómo los periódicos que retratan la realidad, de manera subjetiva, ya sea por criterios editoriales, ideología política o intereses particulares, ven este fenómeno migratorio. Se clasificaron las notas periodísticas como neutras, positivas o negativas y así tener una visión más clara y panorámica de la postura de los medios frente a la migración internacional. Como conjunto de fuentes de información que representan intereses, generan opinión pública y pueden influir en los tomadores de decisiones.

Así también, se analiza cómo la violencia de los lugares expulsores y del camino es retratada en las narrativas de las notas analizadas, el papel que tiene en la trama que cuentan los medios y entender si ven a los migrantes como víctimas o perpetradores, como amenaza o como seres humanos a los que se debería apoyar. Esto es importante, ya que esta migración transcurre en las llamadas “democracias violentas”, los países del triángulo norte, Nicaragua y México (Pérez-Armendáriz, 2020, p. 1327)

Por otro lado, hay una creciente migración interna, mexicanos huyendo de la violencia provocada por grupos de la delincuencia organizada en varios estados como Michoacán, Guerrero, Zacatecas, Guanajuato, etcétera, tema que no es analizado por medio de las notas periodísticas que se centran en la migración internacional que cruza el país.

Se analizaron en internet 196 notas de periódicos extranjeros y nacionales: 128 (65 por ciento) de las notas provienen del extranjero. 82 de Estados Unidos y 46 de Europa (Inglaterra 29, España 12, Alemania 3, Italia 1, Francia 1). 68 (35 por ciento) provienen de fuentes nacionales.

Se ha tomado en cuenta el estudio y la metodología para catalogar notas periodísticas de Alvord & Menjivar (2022), ver tabla 1.

Tabla 1. Catalogación de notas periodísticas

Positivas	Neutras	Negativas
El lenguaje que contiene destaca las condiciones de vulnerabilidad de los migrantes. Que se huye de la pobreza y violencia, circunstancias que los obligan a desplazarse. Cuando los entrevistados (gobernantes, funcionarios, integrantes de ONGs, académicos, o migrantes), expresan las necesidades de mejorar las condiciones de estos desplazamientos.	En la mayoría del texto se relatan hechos, que dan datos sobre el número de grupos, se mencionan circunstancias que rodean el fenómeno, los juicios de valor tanto positivos como negativos no están presentes.	El lenguaje contenido es opuesto a la migración y presentan a los migrantes como delincuentes, que depredan los espacios por donde circulan, son culpados de daños o malestares en las poblaciones que cruzan. Los entrevistados ven a la migración como un proceso que trastoca de manera negativa las condiciones de vida de otros y que afecta la seguridad de las naciones.

Fuente: Elaboración propia tomando en cuenta criterios de Alvord and Menjivar (2022).

Se consultaron periódicos mexicanos como El Universal, El Debate, El Sol de México, El Sol de Tijuana, El Economista, Publimetro, así como la agencia noticiosa Milenio. También periódicos internacionales como The New York Times, The Guardian, San Diego Union Tribune, The Washington Post, The Wall Street Journal, Los Angeles Times, USA Today, El País y agencias noticiosas como BBC News, Newseek en español, CNN en español, Forbes México, AP News, Eyewitness News y DW News, Mexico News Daily y Motherjones.

Las notas revisadas son de fácil acceso por medio de la red, casi todas de acceso gratuito. Es poco probable que los ciudadanos en general, tanto en México como en Estados Unidos, permanezcan desinformados sobre el asunto de la migración, ya que se puede acceder a información desde cualquier teléfono inteligente pues circulan en diversas redes sociales. Esto se menciona porque tiene que ver con uno de los tres elementos que conforman el análisis de la opinión pública: el ámbito o contexto en el que se forma. La información de fácil acceso en la red propicia un proceso acelerado en la conformación de la opinión pública.

3. Resultados

De 196 notas periodísticas, la mayoría son neutras y positivas, ver tabla 2.

Tabla 2. Porcentaje de tipo de notas periodísticas por origen.

Total	Nacionales	Extranjeras
56% neutras	64% neutras	51% neutras
26% positivas	14% positivas	32% positivas
17% negativas	20% negativas	16% negativas

Fuente: Elaboración propia

Las fuentes extranjeras tienen el doble de porcentaje de notas consideradas positivas. Las fuentes nacionales tienen mayor porcentaje de notas consideradas neutras y también más negativas.

Como ejemplo de una nota positiva, se toman las notas periodísticas de The New York Times, del 30 de enero de 2017 (Semple, 2017) que reportaba “una cantidad creciente de personas ha estado dirigiéndose hacia el norte desde Centroamérica, escapando de la violencia y la pobreza en su tierra natal”. En general se mencionan las pésimas condiciones que encuentran los migrantes en los albergues y la espera en la frontera. Esta nota destaca la condición de víctimas de los migrantes centroamericanos. Un año después el 6 de diciembre de 2018 el mismo diario, reportaba:

El nuevo presidente de México, Andrés Manuel López Obrador no mencionaba en su discurso de toma de protesta un asunto urgente: los miles de migrantes que viajaron a través de su país. Los sistemas para enfrentar y manejar la migración, tanto en México como en Estados Unidos son disfuncionales e incapaces para enfrentar el gran reto que tenemos. El tamaño del grupo (refiriéndose a una caravana) probó ser una protección contra los delincuentes especialmente en México. (Semple, 2018)

En la nota se destaca la condición de víctima de los migrantes y hace referencia a que la migración no tiene un particular interés para la administración del presidente López Obrador (Alba, 2021, p. 26).

Como ejemplo de una nota de carácter neutro se toma la nota de BBC Mundo, donde se menciona que:

Honduras ha habilitado un consulado móvil con el fin de proteger los derechos humanos de sus connacionales, asegurarse de que se sigue el proceso correcto ante la solicitud de asilo y proporcionar a los migrantes los documentos que se requiere para los trámites. El embajador hondureño reconoce que la gente ha salido de Honduras por sus legítimas aspiraciones de buscar una vida mejor, que en su país no han podido cumplir, la evidencia es que tenemos una presencia masiva de hondureños en la caravana. (Rojas, 2018)

Por otro lado, como ejemplo de una nota que se ha considerado negativa, el mismo The New York Times publicaba en abril de 2019 que:

Los pobladores del estado de Chiapas estaban preocupados por la llegada y estancia de miles de migrantes y la paciencia de los habitantes se ha agotado poco a poco y algunos residentes aseguran que las caravanas han provocado un incremento de delitos. Más de 8 mil atraviesan el estado, la mayoría de ellos huyendo de la pobreza y la violencia. (Villegas, y Semple, 2019)

Si bien la nota destaca las condiciones de vulnerabilidad de los migrantes, resalta en primera instancia como los migrantes trastocan las comunidades por donde se dan los desplazamientos.

Otro ejemplo de nota negativa la brinda el periódico USA Today, “Trump’s plan to cut aid to Central America could push more migrants to come to US” (Ren Larson, 2019). Este encabezado hace ver que los migrantes sólo son dependientes de la ayuda económica del gobierno estadounidense y la nota misma abunda sobre esa dependencia.

En general los grandes medios estadounidenses como los anteriormente mencionados y otros como The Washington Post, Los Angeles Times o The San Diego Tribune tuvieron posturas más neutras.

El siguiente es un ejemplo de nota negativa de un medio nacional. Milenio reportaba el 21 de julio de 2019:

Las detenciones diarias en el país aumentaron en 88% ...Del 8 de junio al 19 de julio las autoridades mexicanas contuvieron a por lo menos 43 mil 279 migrantes, lo que deja un promedio de mil 30 presentaciones diarias de personas indocumentadas, lo que contrasta con la media de 574 retenciones observadas entre enero y mayo de este año. (Mejía y López, 2019)

Con estas palabras y en un tono alarmista inicia la nota que muestra un desmesurado aumento de las personas indocumentadas queriendo cruzar el territorio nacional. Por su parte la violencia es constante en la travesía de ida y regreso, en las notas periodísticas es mencionada como la causante de la migración de los centroamericanos. El devenir de estos migrantes se da dentro del triángulo norte (Guatemala, Salvador, Honduras), Nicaragua y México, consideradas “democracias violentas”, ya que numerosos actores como autoridades electas y diversas organizaciones usan regularmente la violencia como estrategia para competir por el poder, así como asegurarse entornos políticos y resultados electorales favorables. Por otro lado, grupos sociales y ciudadanos la usan para reclamar sus demandas a los líderes y negociar por la fuerza (Pérez-Armendáriz, 2020, 1327). En el Triángulo del Norte de Centroamérica fueron asesinadas cerca de 150 mil personas entre 2007 y 2017 (Castillo, 2020, p. 25).

La violencia se presenta como una característica del paisaje mexicano. Los migrantes se enfrentan a abuso verbal, detenciones arbitrarias, asaltos, secuestros, torturas, asesinatos y violaciones que son delitos cometidos principalmente por bandas de criminales en el territorio mexicano

(Castillo, 2020; Basok and Roja, 2018; París-Pombo, 2016, p. 159; Infante, 2012, p. 456). También la violencia es una constante en las ciudades que reciben a los migrantes en el norte de México. Una migrante comentó “La situación en Tijuana es muy lamentable porque uno viene huyendo de la violencia y no encuentra seguridad tampoco en su nuevo lugar” (EFE, San Diego Union-Tribune, 2021). Las ciudades más violentas de México son a donde pretenden llegar para cruzar. En las calles de Tijuana o de otra ciudad fronteriza la violencia acecha a los migrantes y el miedo a separarse de sus compañeros de camino o de alejarse de los albergues marca su espera. La violencia cruza la frontera con los migrantes, Trump sugirió alguna vez “disparar a las piernas de los migrantes para detenerlos” (Kelly, 2019). La violencia los acompaña hasta los centros de detención donde son víctimas de abusos y malos tratos. Los deportados que llegan a su país de origen esposados de pies y manos atestiguan como la violencia los siguió de regreso a sus hogares.

4. Discusión

Branton y Dunaway (2008) documentaron que los periódicos de California, Estados Unidos, entre 2004 y 2005 se enfocaban en su mayoría en el aspecto negativo de la migración. Así también, Alvord y Menjivar (2022) encontraron que la cobertura informativa de *The Arizona Republic* relacionada con la migración entre 2000 y 2016 fue abrumadoramente negativa. Por su parte Galindo (2019), analizando *The New York Times* y los *Angeles Times* entre octubre de 2009 y octubre de 2010, encontró que las palabras utilizadas con mayor frecuencia sobre migración en estos dos medios eran delincuente, ejecución, salud, ilegal, violencia, detenidos, deportación y drogas, palabras que tramiten una connotación negativa al emplearse con mucha frecuencia en artículos sobre temas de migración.

Años después esta investigación encuentra que al parecer las posturas de los periódicos estadounidenses se moderaron. De las notas periodísticas analizadas, la mayoría son neutras y positivas. Incluso las que provienen del extranjero tienen un mayor porcentaje de notas periodísticas positivas. Esto no significa que se apruebe a los migrantes o se les aliente a seguir, pero puede verse como positivo que no los representen en los medios como enemigos de los lugares por donde pasan y hacia dónde van.

Los periódicos más importantes a nivel nacional en Estados Unidos y de relevancia internacional como el *New York Times*, *The Washington Post*, *The Wall Street Journal* o *Los Angeles Times* tienen posturas más moderadas hacia la migración y los migrantes. Esto adquiere importancia en términos de la formación de opinión pública, ya que estos periódicos pueden ser más leídos por líderes políticos, autoridades o población en general. En el caso mexicano, aunque los periódicos nacionales y locales tienen un poco más de notas periodísticas negativas, también, se observan posturas más moderadas hacia la migración.

En tiempos actuales donde se debate si se debe utilizar un lenguaje políticamente correcto o por el contrario uno políticamente incorrecto, es importante que los periódicos como medios que

ayudan a generar opinión pública no culpen o condenen a los migrantes y no contribuyan a la exacerbación de sentimientos antinmigrantes en las poblaciones de ciudades receptoras en Estados Unidos o en el norte de México, ya que son una población muy vulnerable.

5. Conclusiones

En esta investigación, se dio cuenta que hay menos notas periodísticas negativas, más neutrales e incluso positivas sobre la migración y el hecho de que los migrantes no sean mal vistos en los periódicos no disminuye los obstáculos que enfrentan en el camino, especialmente en México, donde enfrentan violencia tanto institucional como del crimen organizado. Los gobiernos federales y locales de Estados Unidos y México otorgan poco apoyo y protección a los migrantes, ofreciendo una organización deficiente de la migración con la intención de proteger sus derechos humanos.

Los dos últimos presidentes mexicanos, Enrique Peña Nieto y Andrés Manuel López Obrador, no hablaron abiertamente en contra de los migrantes y prometieron apoyos institucionales para proteger su integridad física. Sin embargo, no hubo congruencia entre el discurso “inclusivo” y “protector” hacia los migrantes y las acciones gubernamentales desplegadas para administrar la migración de paso por el país. Parece que se decía una cosa y se hacía lo contrario. Lo que sí se ve es que hay políticas más restrictivas de parte del gobierno mexicano. En el caso del expresidente Trump, en Estados Unidos, siempre tuvo abiertamente un discurso antiinmigrante, que no continúa con el presidente Joe Biden, pero sí en autoridades locales.

Sin duda los periódicos son una caja de resonancia, que modula o amplifica el volumen de los asuntos públicos. Son actores que posicionan los temas (issues) en la agenda de gobierno. Las posturas, en general moderadas, de los periódicos nacionales o extranjeros proponen una visión más objetiva del acontecer migratorio. Sin embargo, las imágenes de las caravanas son demasiado estridentes y quizá el dicho “una imagen vale más que mil palabras”, sea contundente en este caso. Se puede ser objetivo y no criminalizar a la migración o incluso tener posturas pro migrantes, pero ver imágenes de miles de personas caminando en caravanas posicionan a la migración como tema prioritario para ser atendido y despiertan las alarmas en sectores antiinmigrantes. Se puede aseverar que las imágenes, al igual que las palabras, van dando contorno a la migración como un asunto público.

Los periódicos estadounidenses tienen posturas más moderadas e incluso positivas (más que los nacionales), hacia la migración, y el gobierno de Estados Unidos cierra para miles las posibilidades de migrar ordenada y seguramente. Lo mismo en México, posturas de los periódicos más neutras, pero acciones gubernamentales de detención, contención y una aletargada administración de los desplazamientos. No se cae en el simplismo de pretender mostrar una relación directa, entre la proyección que hacen los medios de la migración en América del Norte y cómo los gobiernos la administran, ya que ésta última parte requiere diversas y complejas explicaciones.

Pero es relevante entender cómo los medios exponen la migración y en consecuencia moldean la opinión pública, de donde los ciudadanos comunes y gobernantes abrevan información para tomar posiciones y decisiones al respecto.

En México faltan análisis sobre el papel que juegan los medios en la conformación de la opinión pública y cómo influyen en las decisiones que toma el gobierno en materia de migración. Es necesario seguir investigando como los medios tratan a los migrantes y ver si esto repercute en cómo los gobiernos enfrentan el reto de administrar la migración respetando los derechos humanos de las personas. La presente investigación se limitó a 196 notas periodísticas, entre 2016 y 2019 y vale la pena ampliar los años, hacer análisis por años y relacionar los resultados con coyunturas que se hayan presentados, pues la opinión sobre la migración puede ser sensible a los acontecimientos económicos y políticos de cada país. En tiempos electorales los migrantes suelen ser chivos expiatorios en algunas naciones.

Por otro lado, la violencia es vista como una causa permanente e incontrolable, que los involucrados de los países expulsores, de tránsito y de llegada poco o nada pueden hacer para contenerla. La violencia en México se retrata como si fuera una característica del paisaje, que inevitablemente enfrentarán los que osan atravesar el país, y a pesar de las tragedias reportadas en los medios poco se puede hacer. La violencia que expulsa y acompaña será la característica de esta nueva movilidad. La violencia que desborda la administración de la migración y como tal no se puede enfrentar dentro de los mismos esfuerzos con los que se pretende organizarla. Poco se habla de cómo enfrentar a los violentos protegiendo a los migrantes desde los esfuerzos gubernamentales. Las caravanas para protegerse de la violencia son mostradas más como estrategias desafiantes, y los medios ayudan a crear la imagen de la movilización masiva como un desafío a la seguridad nacional.

Es lamentable ver que la violencia está planteada como inherente a la migración por México, ya que está enquistada en la sociedad y su exposición en los medios ya ha dejado de causar asombro en los receptores.

Referencias

- Alba, F. (2021). The sharp turn of Mexican migration policies: an inquisitive assessment. *Paradigma económico*, 13(3), 6-27.
- Alvord, D. and Menjivar C. (2022). The Language on immigration coverage. The Arizona Republic and media's role in the production of social illegality. *Sociological Perspectives*, 65(3), 461-484. <https://doi.org/10.1177/07311214211040845>
- Baker, J.O., & Edmonds, A.E. (2021). Immigration, Presidential Politics, and Partisan Polarization Among the American Public, 1992-2018. *Sociological Spectrum*, 41(4), <https://doi.org/10.1080/02732173.2021.1900760>
- Basok, T., & Rojas Wiesner, M. (2018). Precarious legality: Regularizing Central American migrants in México. *Ethnic and Racial Studies*, 41(7), 1274-1293.

- Brader, T., Valentino, N. A., & Suhay, E. (2008). What triggers public opposition to immigration? Anxiety, group cues, and immigration threat. *American Journal of Political Science*, 52(4), 959-978.
- Branton, R., & Dunaway, J. (2008). English and Spanish-language media cover of immigration: A comparative analysis. *Social Science Quarterly*, 89(4), 1006-1022.
- Butz, A.M., & Kehrberg, J. (2019). Anti-immigrant sentiment and the adoption of state immigration policy. *Policy Studies Journal*, 47(3), 605-623.
- Castillo Ramírez, G. (2020). Migración forzada y procesos de violencia: Los migrantes centroamericanos en su paso por México. *Revista Española de Educación Comparada*, (35), 24-33.
- Chaqués, L.B., & Baumgartner, F. (2013). Newspaper attention and policy activities in Spain. *Journal of Public Policy*, 33(1), 65-88.
- Dunaway, J., Branton, R., & Abrajano, M. (2010). Agenda setting opinion and the issue of immigration reform. *Social Science Quarterly*, 91(2), 359-378.
- EFE. (2021, septiembre 29). Migrantes viven con miedo en Tijuana ante una imparable violencia. *San Diego Union-Tribune*. <https://acortar.link/HHWGub>
- Espinoza, P. (2021, septiembre 17). Migrantes se refugian bajo puente internacional de México hacia Estados Unidos. *Sdpnoticias*. <https://acortar.link/OPu427>
- Findor, A., Hruska, M., Jankovská, P., & Pubodová, M. (2021). Re-examining public opinion preferences for migrants categorization: “Refugees” are evaluated more negatively than “migrants” and “foreigners” related to participants’ direct, extended, and mass-mediated intergroup contact experience. *International Journal Relations*, 80, 262-273.
- Galindo Gómez, S. (2019). Las palabras importan: Representación de los inmigrantes mexicanos en periódicos de México y Estados Unidos. *Migraciones internacionales*, (3), 1-21.
- Infante, C., Idrovo, A., & Sánchez-Dominguez, M. (2012). Violence Committed Against Migrants in Transit: Experiences on the Northern Mexican Border. *Journal of Immigrant and Minority Health*, 14, 449-459.
- Kelly, C. (2019, octubre 01). New York Times: Trump suggested shooting migrants in the legs. *CNN Politics*. <https://acortar.link/nR28pG>
- Mejía, F., & López, R. (2019, julio 21). Tras pacto con EU, mil 30 detenciones de migrantes al día. *Grupo Milenio*. <https://acortar.link/hKYNEc>
- París-Pombo, M. D. (2016). Trayectos peligrosos, inseguridad y movilidad humana en México. *Papeles de Población*, (90), 145-172.
- Peréz-Armendáriz, C. (2021). Migrant transnationalism in violent democracies. *Journal of Ethnic and Migration Studies*, 47(6), 1327-1348.
- Peterson, E., & Allamong, M.B. (2022). The influence of unknown media on public opinion: Evidence from local and foreign sources. *American Political Science Review*, 116(2), 719-733.

- Rojas, A. G. (2018, noviembre 18). La Caravana de migrantes llega a Tijuana, desde donde pedirán asilo a Estados Unidos: A quiénes no nos quieren nos lanzaron piedras. *BBC News Mundo*. <https://acortar.link/1EzM3u>
- Rubio Ferrer, J. M. (2009). Opinión pública y medios de comunicación. Teoría de la agenda setting. *Gazeta de Antropología*, 25(1), 1-17.
- Ren Larson, P. (2019, septiembre 23). Trump's plan to cut aid to Central America could push more migrants to come to US. *USATODAY*. <https://acortar.link/L2e8fe>
- Semple, K. (2017, enero 30). La situación de los migrantes en la frontera de México podría convertirse en una crisis humanitaria. *The New York Times*. <https://acortar.link/NGUTvD>
- Semple, K. (2018, diciembre 06). Puedo estar aquí un año, pero mi sueño es americano. *The New York Times*. <https://acortar.link/vNTfd7>
- Villegas, P., & Kirk, S. (2019, abril 22). Ya no son tan bienvenidos: Una ciudad mexicana culpa a AMLO por los migrantes. *The New York Times*. <https://acortar.link/HcZ7qV>

AUTOR

David Rocha Romero. Estudios de posdoctorado en el Colegio de la Frontera Norte. Doctor en ciencia política por la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Coordinador del Programa de Maestría y Doctorado en Estudios del Desarrollo Global PNPC-CONACYT. Profesor tiempo completo titular C en la Facultad de Economía y Relaciones Internacionales de la Universidad Autónoma de Baja California.

Martín Cutberto Vera Martínez. Doctor en gobierno y administración pública. Profesor de tiempo completo en la Universidad Autónoma de Baja California.

DECLARACIÓN

Conflicto de interés

No tenemos ningún conflicto de interés que declarar.

Financiamiento

Sin ayuda financiera de partes ajenas a este artículo.

Notas

El artículo no es producto de investigaciones anteriores.